



## Jahresendschreiben 2023

An die

- Gruppenpräsidenten\*in der ETVV
- GPK ETVV
- ehemalige ZO-/ZV-Mitglieder

Zur Kenntnis an:

- Zentralvorstand ETVV

---

8046 Zürich, im Dezember 2023

Geschätzte Gruppenpräsidenten\*in, Mitglieder der GPK und ehemalige ZO/ZV-Mitglieder.

Ende dieses Jahres wird die vergangene Legislaturperiode 2021-2023 der Vergangenheit angehören. Damit verbunden sind jeweils auch Personalrochaden, die natürlich dazugehören, aber trotzdem immer einerseits Wehmut aber andererseits auch Dankbarkeit auslösen.

Wir haben in einem fest zusammengeschweissten Team während den vergangenen 3 Jahren viel gearbeitet, viele Diskussionen ausgelöst, schlussendlich aber auch viel erreicht.



**Zentralvorstand 2023**

Nachstehend zeigen wir auf, welches die wichtigsten Meilensteine des zu Ende gehenden Jahres waren:

### 1) Mitgliederbewegung / Gruppenleben

Das Interesse der heutigen Turnerinnen und Turner an einem Beitritt zur ETVV sinkt ständig. Die Neuaufnahmen können die Austritte und die Todesfälle nicht kompensieren. Der ETVV kann nicht direkt neue Mitglieder rekrutieren. Dies muss auf Stufe der einzelnen Gruppen geschehen. An der Basis werden unterschiedliche Methoden in den Gruppen zur Rekrutierung von ETVV-Mitgliedern eingesetzt. Mehr oder weniger aktive Werbung, Automatismus des Eintritts bei Erreichen des Alters für die ETVV-Mitgliedschaft.

Zurzeit sind 3'655 Mitglieder in unserer Vereinigung registriert, was leider einen weiteren Rückgang gegenüber den Vorjahren bedeutet.

In den folgenden Gruppen ist ein Wechsel in der Leitung vollzogen worden:

Gr. Neuchâtel: von Pierre Schwab zu Eliane Billod

Gr. Bern-Seeland: von Kurt Renfer zu Peter Aeschbacher

Gr. Luzern-Ob/Nw: von Walter Schmid zu Hildegard Meier

Gr. Schaffhausen: von Hans Waldmeier zu Peter Baumer

Gr. Winterthur: von Ueli Frauenfelder zu Herbert Hirtreiter



**Hildegard Meier, Peter Baumer und Herbert Hirtreiter, fehlen auf dem Foto** (Peter Aeschbacher, Eliane Billod, Kurt Renfer, Walter Schmid, Hans Waldmeier, Ueli Frauenfelder).



EIDGENÖSSISCHE TURNVETERANEN-VEREINIGUNG  
UNION FÉDÉRALE DES GYMNASTES-VÉTÉRANS  
UNIONE FEDERALE DEI GINNASTI-VETERANI

## 2) Finanzen

Die Jahresrechnung 2022 schliesst mit einem Defizit von 3'302.93 Franken ab. Das bereinigte Vermögen beträgt 25'327.57 Franken.

Die Jahresrechnung 2022 ist auf entsprechenden Antrag der GPK mit einer Gegenstimme genehmigt worden. Herzlichen Dank an Pierre-Michel Christe für die gute Führung der Kasse.



**Pierre-Michel Christe**

Ebenfalls genehmigt worden ist das Budget 2024 mit einem Verlust von 2'470.00 Franken. Der Mitgliederbeitrag 2024 von 10.00 Franken pro Mitglied. Fr. 5.00 davon sind zweckbestimmt als Solidaritätsbeitrag an ETVV-Tagungen ist unverändert.

Anstelle des zurückgetretenen GPK-Mitglied Hans Jud aus der Gruppe Albis hat die Delegiertenversammlung neu Hermann Eberle aus der Gruppe St. Gallen/Appenzell als neues GPK-Mitglied einstimmig gewählt. An dieser Stelle danke ich Hans Jud für seine Arbeit in der GPK.



## Hermann Eberle

### 3) Sponsoring "Jugendförderung"

Im Geschäftsjahr 2023 haben wir folgende Anlässe Sponsorenbeiträge sprechen können:

- Volketswil: SM KUTU;
- Wigoltingen: Eidg. Nationalturntage;
- Dietikon: SM Aerobic;
- Lugano: RG Ticino ;
- Lugano: Swiss Parkour.

### 4) Delegiertenversammlung 2023

Die Veteranengruppe Ticino hat auf eindruckliche Art und Weise eine gelungene Delegiertenversammlung organisiert. Die Stimmung unter den Delegierten war gut.

Dem OK der Gruppe Ticino unter der Leitung von Antonella Mazzolini gebührt an dieser Stelle der verdiente Dank für diesen Anlass.



**Antonella Mazzolini**

Gesamterneuerungswahlen für 2024 – 2026

Gaspare Nadig und Kurt Egloff wurden gebührend verabschiedet.



**Gaspare Nadig, Rolf Lüthi und Kurt Egloff**



EIDGENÖSSISCHE TURNVETERANEN-VEREINIGUNG  
UNION FÉDÉRALE DES GYMNASTES-VÉTÉRANS  
UNIONE FEDERALE DEI GINNASTI-VETERANI

Erfreulicherweise konnte ein neuer Zentralpräsident in der Person von Erwin Flury gewählt werden.



**Erwin Flury**

Die verbleibenden ZV-Mitglieder wurden in globo gewählt.

### 5) ETVV-Tagung 2023

Die 126. ETVV-Tagung fand am 15. Oktober in Freiburg statt. Rund 700 Turnveteraninnen und Turnveteranen und Gäste haben die Tagung live erlebt.

Ein herzliches Dankeschön geht an das OK der Gruppe Freiburg unter der Leitung von Jean Bourgknecht. Seit der letzten Tagung 2022 in Hergiswil sind 117 Turnkameraden verstorben. Eine beachtliche Anzahl von 39 mindestens 80-jährigen Jubilare (38 sind anwesend) durften das Goldabzeichen entgegennehmen. Die stolze Anzahl von 25 Turnveteranen mit einem Alter von 90 Jahren und mehr durften ebenfalls auf der Bühne Platz nehmen. Sie erhielten von allen anwesenden Turnveteraninnen und Turnveteranen den gebührend und kräftigen Applaus. Mit einem edlen Tropfen wurde Robert Hagenbucher aus Affoltern am Albis

als fleissigster Tagungsteilnehmer aller Anwesenden beschenkt. Dieses Jahr konnte der Turnveteranen Willy Piatti-Frey (Gruppe Baselland) aus Kappel mit 98 Jahren als ältester Tagungsteilnehmer mitten auf der Bühne Platz nehmen. Auch ihm wurde ein edler Tropfen übergeben.



**Willy Piatti-Frey**



**Verabschiedung Gaspere Nadig und Kurt Egloff anlässlich der ETVV-Tagung in Freiburg)**



EIDGENÖSSISCHE TURNVETERANEN-VEREINIGUNG  
UNION FÉDÉRALE DES GYMNASTES-VÉTÉRANS  
UNIONE FEDERALE DEI GINNASTI-VETERANI

## 6) Kommunikation/Homepage

Erfreulicherweise wurde unsere Homepage von vielen Einzelpersonen oder Vereinen gegenüber dem letzten Jahr vermehrt gelesen. Sogar Einladungen von div. Anlässen, wurden elektronisch übermittelt.

### Weisch no . . .

Auch div. Fotos von unseren Anlässen, wie Delegiertenversammlungen oder der Veteranen-Tagungen sind auf unserer Homepage aufgeschaltet. Jetzt aktuell, Lugano und Fribourg 2023. Diese Fotos sind jederzeit und für Jedermann/Frau (ETVV.ch) abrufbar.

Auch die Homepage für eurer Gruppen, könnt ihr bei uns aktivieren. Ob Jahresprogramme, Berichte oder Fotos einfach an Rolf Lüthi zur Erfassung senden. (rolf.luethi@etvv.ch).

## 7) Ausblick und Dank

Die beiden Hauptveranstaltungen 2024, die 10. Delegiertenversammlung vom Freitag, 23. August in Neuenburg und die 127. ETVV-Tagung vom Sonntag, 13. Oktober in Däniken sind aufgegleist und organisatorisch weit fortgeschritten.

Ebenfalls fest eingeplant sind die drei RGPZ in Genf, Basel und Einsiedeln.

Als neues ZV-Mitglied wurde anlässlich der ZV-Sitzung vom 02. November 2023 Verena Wegmüller, Mitglied der Gruppe STV Luzern gewählt.

Die offizielle Wahl erfolgt an der DV vom 23. August 2024 in Neuenburg.

Aus der Region Mitte fehlt immer noch ein Mitglied GPK. Bitte meldet uns ein Mitglied aus der Mitte.

Für das 2024 haben wir folgendes Schwerpunktthema ausgewählt:

- Nachfolgeplanung in den Gruppen und im ZV.
- Wo stehen wir in 10 Jahre?
- Werbung von Neumitgliedern.
- Anpassung der Reglemente in den Gruppen, in Bezug der Aufnahme von Veteraninnen.

Zum Schluss bedanken wir uns bei allen Gruppenpräsidentinnen/-präsidenten, Funktionärinnen und Funktionären, sowie den Turnveteraninnen und Turnveteranen für das Vertrauen in unsere Arbeit und das aktive Mithelfen bei den verschiedenen Problemlösungen, die unsere Vereinigung am Leben erhält und so den Fortbestand sicherstellt.



**Zentralvorstand mit  
Verena Wegmüller im  
2024**

*K. Egloff*

Kurt Egloff, ETVV-Zentralpräsident